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Assemblée générale ordinaire du 02.02.2023 
Château de Colombier, Salle Th. 230 

Procès-verbal 
 
 

Ouverture de la séance à 1900 par le président, le maj Sébastien Marti 
 
 
1. Annonce et salutations 
  
 Le président, le maj Sébastien Marti annonce l’assemblée au Conseiller d’Etat Alain 

Ribaux, chef du DESC. Il salue Monsieur le conseiller aux Etats Philippe Bauer, les 
officiers généraux, les représentants des sociétés amies, les membres des autres 
sections des sociétés suisse des officiers ainsi que les membres de la société 
neuchâteloise des officiers présents. 
 
Le président reconnaît un programme compact pour la soirée et donnera la parole à 
col Duvillard sur le thème « Et si les crises devenaient la règle » à la suite de la partie 
protocolaire.  
 
Le conseiller aux Etats Philippe Bauer prend la parole. 
 
Dans son allocution, il a captivé l'assemblée avec une intervention concise mais 
poignante. S'adressant aux présents, il a d'abord évoqué la salle, imprégnée d'histoire 
et de souvenirs, avant de se plonger dans une discussion éclairée sur l'histoire 
militaire, en particulier la théorie de la réquisition des chevaux. Mettant l'accent sur 
l'engagement actuel du parlement en matière de politique de sécurité, il a souligné la 
nécessité de rester vigilant et proactif pour protéger les valeurs et la sécurité 
nationales. Dans un élan d'encouragement à la réflexion stratégique, M. Bauer a 
recommandé vivement aux participants de se pencher sur une publication récente 
traitant de l'avenir des forces terrestres. Il a fait remarquer que les événements en 
cours en Ukraine reflètent la perspicacité de nos stratèges, confirmant la pertinence 
de leurs analyses antérieures. Pour conclure, il a attiré l'attention sur une initiative 
nouvelle : la tentative d'établissement en Suisse romande de l'association "Alliance 
pour la Sécurité", une entité ouverte à tous ceux qui sont intéressés par les questions 
de défense et de sécurité nationale. 

  
 Le Conseiller d’Etat Alain Ribaux prend la parole. 

 
 Il souligne l'importance cruciale de telles rencontres pour renforcer les liens entre les 

officiers du canton et les autorités politiques. Reconnaissant l'engagement des 
participants, il a rappelé que, dans un contexte mondial de plus en plus anxiogène, 
marqué par des crises qui se superposent, l'exceptionnel devient la norme. 
 
Le conseiller a évoqué les défis auxquels le système de santé fait face sous la pression 
de ces crises, ainsi que les implications géopolitiques et leur impact incontestable sur 
le canton. Il a également attiré l'attention sur les risques de pénurie énergétique et 
l'augmentation du prix des denrées, des facteurs qui menacent de plonger le pays 
dans la pauvreté. Face à ces dangers, il a insisté sur la nécessité pour les autorités 
de faire preuve de courage et d'abnégation. 
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Il a présenté le MCC, un centre de coordination mis en place pour assurer la liaison 
avec les infrastructures critiques du canton. Il a souligné l'importance vitale de 
maintenir les prestations à la population en cas de contingentement ou de délestage, 
garantissant ainsi la sécurité et favorisant la coopération avec les pays alliés. 
 
Concernant la situation en Ukraine, il a évoqué le succès du pays, attribué en grande 
partie à son patriotisme au sens le plus noble. La résistance ukrainienne force 
l'admiration et devrait inspirer chacun. Il a rappelé que l'esprit patriotique est quelque 
chose qui échappe à toute planification. 
 
Enfin, il a mentionné la nouvelle loi sur l'armée, entrée en vigueur au début de l'année, 
avec notamment le commandement Cyber. Il a souligné que le législateur a accordé 
une base de confiance en fournissant à l'armée des moyens supplémentaires pour 
assumer des tâches de police. Il a terminé son discours en affirmant la compétence 
et la détermination de l'armée à atteindre ses objectifs de défense et à garantir la 
souveraineté du pays. Il a exprimé un optimisme prudent, concluant par un vibrant « 
Vive le canton de Neuchâtel, vive l'armée et vive la Suisse ! ». 
 

 Le colonel Dominique Knill, président de la SSO, prend la parole. 
 
Il partage ses perspectives sur des sujets historiques et contemporains pertinents. Il a 
débuté en présentant une carte des derniers 250 ans de l'Europe, soulignant que la 
Suisse a maintenu ses frontières intactes au fil des siècles. Cette observation l'a 
amené à poser une question provocante : les frontières suisses resteront-elles 
inchangées pour les 250 prochaines années, surtout en considérant les changements 
historiques tels que l'invasion napoléonienne ? 
 
Le Colonel Knill a ensuite transmis les salutations et remerciements de la SSO, faisant 
l'éloge de la gestion des affaires politiques, militaires et de sécurité avec un 
professionnalisme exemplaire. Il a illustré l'importance de l'analyse stratégique en se 
référant à un exemple de la Seconde Guerre mondiale : les bombardiers britanniques 
étaient inefficacement blindés jusqu'à ce que le statisticien Abraham Wald propose de 
renforcer les zones qui ne présentaient pas d'impact de balles, suggérant ainsi de 
chercher les risques là où ils semblent absents. 
 
Abordant le thème de la sécurité et de la démocratie, le Colonel a mis en évidence un 
dilemme fondamental : la démocratie, tout en étant limitée dans le temps, se trouve 
parfois contrainte de se protéger par des moyens non démocratiques, révélant ainsi 
ses propres faiblesses. Il a exprimé sa préoccupation quant à la diminution de 
l'engagement de la communauté pour la prospérité et la défense des valeurs 
démocratiques, citant des statistiques sur la volonté de défendre le pays dans diverses 
nations européennes. 
 
Le Colonel Knill a souligné les défis auxquels l'armée est confrontée, notamment en 
termes de budget et de ressources. Il a fait référence à un communiqué de presse de 
la SSO, exprimant son inquiétude face aux coupes budgétaires et appelant à une 
augmentation significative du budget de défense. Il a plaidé pour un renforcement de 
l'industrie nationale de l'armement et critiqué certaines politiques, comme la vente des 
chars Leopard II et les problèmes causés par le service civil. 
 
Il a également abordé la question de l'intégration des femmes dans l'armée, soutenant 
l'idée d'une journée d'orientation pour elles, tout en rejetant l'idée du service militaire 
obligatoire pour les femmes. Il a conclu en encourageant le soutien aux politiques qui 
soutiennent les valeurs et objectifs de la SSO. 
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En citant Karl Kraus, "la guerre c'est d'abord l'espoir", il a exprimé le vœu que le conflit 
en Ukraine se termine le plus rapidement possible, soulignant l'importance de la paix 
et de la stabilité. 
 
La session s'est conclue par un échange culturel, symbolisé par le partage de vin et 
de Gottlieber-Hüppen. 

  
2. Hommage aux disparus 
  

L’assemblée honore les officiers disparus : 
 
Col HERTIG Jean 
Col JEANNERET Marcel 
Lt col JACOT Claude 
Cap BRIDY Norbert 
Cap LAUENER Jean 

  
 L’harmonie de Colombier prend congé. Le président remercie le président de 

l’harmonie de Colombier Christian Berger et le directeur Pascal Rausis. 
  
3. Adoption de l’ordre du jour 
  
 Validé sans modification. 
  
4. Nomination des scrutateurs 

 
 Les cap Jody Bolomey et cap Quentin Jucker sont nommés scrutateurs.  
  
5. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale 2022 
  
 Le procès-verbal de l’assemblée générale 2022 est accepté à l’unanimité. 
  
6. Rapport du président 

 
 Retrospective 

 
 Le président remercie chaleureusement les participants pour leur engagement actif et 

leur participation significative. 
 
Parmi les temps forts de la rencontre, la visite du bataillon mécanisé 18 a été 
particulièrement notable. Les participants ont été accueillis par le Lieutenant-Colonel 
Simon Berger, dont l'accueil chaleureux a été grandement apprécié. Un moment fort 
de cette visite a été la remise du drapeau du bataillon d'infanterie 19, pour lequel la 
société est marraine de la compagnie EM, soulignant ainsi les liens étroits entre la 
société civile et l'armée. 
 
L'événement a également marqué le jubilé des 50 ans de la caserne de Drognens, 
célébrant un demi-siècle d'histoire et de service. Un autre point d'orgue a été le tir 
SNO, accompagné d'un cours d'expression pour les troupiers, sous la direction du 
Lieutenant-colonel Baeriswyl, qui a apporté une touche vivante et colorée à 
l'événement. 
 
Des moments de convivialité ont été partagés lors de la torée SNO, renforçant les 
liens et l'esprit de camaraderie parmi les participants. La visite du centre de 
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compétence vétérinaire a été une expérience enrichissante, particulièrement pour le 
fils du président, qui a pu assister à une instruction militaire. 
 
Un déplacement à Ludwigsburg, en Allemagne, a permis la visite d'un centre de 
déminage et une rencontre avec la maire de Ludwigsburg, enrichissant ainsi les 
perspectives internationales. 
 
Le bal organisé a connu un succès retentissant, rassemblant plus de 80 personnes 
dans une ambiance festive et chaleureuse. 
 
Un point marquant a été la participation de PPDA de l'AOR Montbéliard, avec les 
enfants de Mathay. Une discussion mémorable s'est tenue sur une place avec un 
vétéran âgé de 104 ans ayant participé à la Seconde Guerre mondiale, apportant une 
dimension historique et humaine profonde à l'événement. 
 
Enfin, il a été constaté que les objectifs de 2022 avaient été pleinement atteints, 
notamment en termes de renforcement des contacts avec la SSO, la RMS et d'autres 
entités, témoignant du succès de ces initiatives et de la valeur de ces rencontres. 
 

 Perspective 
 

 Les perspectives pour 2023 comprendront les conséquences de la guerre en Ukraine, 
dont notamment le concept de neutralité et les réflexions sur les budgets militaires. 
Les débats s’annoncent vifs et intéressant. 
 
Par ailleurs, une attention particulière est portée à la nécessité de mettre à jour le site 
internet de l’organisation car celui-ci représente un point faible au recrutement et à la 
communication générale. 
 

  
7.  Rapport de la gestion des membres 
  
 Le cap Jeffrey Studer présente la liste des nouveaux membres : le colonel Walter von 

Kaenel, l’of spec (cap) Jérémie Veillard, l’of spec (cap) Nicolas Vradis, le lieutenant 
Valentin Chételat ainsi que 11 jeunes officiers. 
 

 L’effectif est de 351 membres, 16 nouveaux membres, 5 démissions, 5 décès 
 

 Les nouveaux ofs NE sont invités par le biais d’un courrier et de la présence du 
président au DESC.  
 

 Il rappelle la possibilité d’utiliser le formulaire en ligne pour les modifications de 
données personnelles. 
 

  
8. Rapport du caissier 
  
 Le maj François Paccolat relate en détail l’année comptable et le bilan de la société. 
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 Les recettes sont en légère baisse. Les recettes diverses sont les manes que l’on 

reçoit hors service. Les quelques charges concernant les frais généraux ont été 
légèrement en hausse, dû au riche programme et les frais administratifs qui en 
découlent. 
 
Il y a eu cinq publications de la part de la RMS qui ont été offerte aux sociétés 
membres.  
 
Au niveau extraordinaire, des réconciliations sur quelques pertes ont dû être 
effectuées. 
 
In fine, le résultat est positif de 341.81 CHF. La société dispose d’assez de liquidités 
pour assurer deux ans de cotisations.  

  
 Aucune question n’est posée au caissier.  
  
9. Rapport des vérificateurs des comptes 
  
 Le plt Sciboz et le lieutenant Julien Voirol, vérificateurs des comptes, proposent à 

l’assemblée d’approuver les comptes 2022 tels que présentés et d’en donner 
décharge au comité et au caissier. Ils remercient ce dernier pour sa gestion des 
comptes et son dévouement pour la société. 

  
10 Acceptation des rapports 
  
 Les rapports sont acceptés dans leur ensemble à l’unanimité par un vote à main levée. 
  
11. Programme 2023 

 
 19 janvier : Visite groupe Stinger 

24 – 25 mars : Visite des sociétés d’officiers allemandes et française 
06 mai : Visite de l’exercice LUX 

Comptes de la Société Neuchâteloise des Officiers - Exercice 2022

Compte 
2021

Budget 
2022

Compte 
2022

6000 Cotisations SNO 26'100.00          24'750.00          23'715.00          

6002 Don/Sponsoring -                   1'000.00            -                    

6003 Recettes diverses 2'647.56           4'000.00            3'238.75            

6004 Recettes Bal 7'380.00           7'500.00            8'640.00            

Total Recettes 36'127.56         37'250.00          35'593.75          

4000 Frais port -1'694.85          -1'500.00           -1'605.10           

4001 Frais généraux -1'980.00          -2'000.00           -2'537.75           

4002 Frais postaux -170.70             -200.00             -158.04             

4003 Assurances -829.80             -830.00             -830.60             

4090 Cotisation SSO -5'310.00          -4'950.00           -5'160.00           

4100 Charges Bal -7'510.65          -7'500.00           -9'036.65           

4101 Charges AG -2'841.50          -5'000.00           -4'313.30           

4102 Batterie SNO -                   -500.00             -                    

4103 Jeunes -634.20             -800.00             -                    

4105 Divers -338.30             -500.00             -333.50             

4106 Conférences -2'070.90          -2'000.00           -                    

4200 RMS -9'810.00          -10'800.00         -9'536.25           

4300 Manifestation -410.25             -670.00             -495.75             

4400 Extraordinaire -2'550.00          -                    -1'245.00           

Total Charges -36'151.15        -37'250.00        -35'251.94        

Résultat -23.59              -                   341.81              



 
 

6 
 

09 - 11 juin : Voyage à Paris 
Août : Tir 2023 
Automne : Conférence dont le thème sera dévoilé ultérieurement 
03 septembre : Torée 2023 
28 octobre : Bal SNO 

  
 Le président élu remercie l’assemble pour la confiance. Il rappelle la composition du 

comité 2022-2024. 
   
 Bureau :  
 Président Cap Sébastien Marti 
 Vice-président Lt col EMG Nicolas Joly 
 Caissier Maj François Paccolat 
 Secrétaire Cap Yannick Müller 
   
 Responsable d’un domaine :  
 Gestion des membres Cap Jeffrey Studer 
 Comm/médias sociaux Of spec (lt col) Paris Brown 
 Groupe des jeunes Cap Loïc Jeanneret 
 Cdt batterie SNO Maj Jérôme Paccolat 
 Responsables tirs / ARMS Cap Adrien Bersier 
 Assesseur Lt col Vincent Cattin 
   
12. Budget 2023 
  
 Le caissier présente le budget : 

 
 

 
  
 L'évolution des cotisations a été abordée lors de la discussion, où il a été noté une 

diminution dans les activités de la batterie. Cela a entraîné une révision à la baisse 
des coûts associés aux conférences, basée sur l'expérience des années 
précédentes. Il a été observé que, malgré ces ajustements, l'impact global sur le 

Compte 
2022

Budget 
2022

Budget 
2023

6000 Cotisations SNO 23'715.00          24'750.00          24'750.00        

6002 Don/Sponsoring -                    1'000.00            500.00            

6003 Recettes diverses 3'238.75            4'000.00            4'000.00          

6004 Recettes Bal 8'640.00            7'500.00            7'500.00          

Total Recettes 35'593.75          37'250.00          36'750.00        

4000 Frais port -1'605.10           -1'500.00           -1'500.00         

4001 Frais généraux -2'537.75           -2'000.00           -2'500.00         

4002 Frais postaux -158.04             -200.00             -150.00           

4003 Assurances -830.60             -830.00             -830.00           

4090 Cotisation SSO -5'160.00           -4'950.00           -5'100.00         

4100 Charges Bal -9'036.65           -7'500.00           -7'500.00         

4101 Charges AG -4'313.30           -5'000.00           -5'000.00         

4102 Batterie SNO -                    -500.00             -200.00           

4103 Jeunes -                    -800.00             -800.00           

4105 Divers -333.50             -500.00             -570.00           

4106 Conférences -                    -2'000.00           -1'600.00         

4200 RMS -9'536.25           -10'800.00         -10'500.00       

4300 Manifestation -495.75             -670.00             -500.00           

4400 Extraordinaire -1'245.00           -                    

Total Charges -35'251.94        -37'250.00        -36'750.00      

Résultat 341.81              -                   -                 
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budget et les finances de l'organisation n'est pas significatif, indiquant une certaine 
stabilité dans la gestion financière. 
 
Une proposition a été faite par le Colonel Geiser et suggère que la société participe 
financièrement à un déplacement pour une activité. 
 
En réponse, le Major Paccolat a proposé de maintenir le budget actuel sans 
modifications pour les déplacements. Il a recommandé que les coûts 
supplémentaires soient couverts par un fonds extraordinaire. 
 

 Le budget est approuvé à l’unanimité. 
  
14. Élection des vérificateurs des comptes 
  
 Vérificateurs des comptes : 

 
 - 1er vérificateur : plt Thomas Sciboz 
 - 2e vérificateur : plt Grégory Nicati 
 - Suppléant : lt Erwan Duvoisin 

 
Tous trois sont élus par acclamation. 

  
15. Divers 
  
 Col Walter von Känel 

 
Il salue l’assemblée officiellement au nom de la section jurassienne des officiers et la 
société des officiers du Jura bernois.  
 
Il a félicité le président et son comité pour leur excellent travail au sein de la société 
neuchâteloise des officiers. Évoquant ses souvenirs, il a rappelé son adhésion en 
1960 à la société des officiers de la Chaux-de-Fonds et son rôle en tant que président 
des officiers bernois, où il a favorisé le bilinguisme respectueux de la constitution 
bernoise lors des séances. 
 
Il a également présenté deux de ses livres publiés, mentionnant qu'un troisième est 
en préparation sur l'organisation militaire des troupes du Prince-Évêque, et un 
quatrième intitulé « Nous sommes français » prévu pour l'année prochaine. Il a invité 
les participants à un lunch et une visite du musée des troupes jurassiennes, en les 
contactant. Pour conclure, il a offert les deux livres mentionnés en cadeau au 
président. 
 

 Col Alain Geiser 
 
Il rappelle que dans notre système de milice, il n’y a pas de limite d’âge pour porter 
l’uniforme. Il invite ceux qui peuvent encore fermer leur veste à se présenter en 
uniforme à l’assemblée générale. Il rappelle par ailleurs qu’il est nécessaire d’ajuster 
son habillement à l’arsenal. 

  
 Remerciements 

 
 - M. Thierry Michel, Chef du SSCM, pour la mise à disposition des 

infrastructures.  
 - Col EMG Frédéric Genre pour la mise à disposition du personnel et du 

commandant remplaçant 
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 - Sgtm C Romano pour avoir porté le drapeau 
  
  
 Fin de la partie statutaire à 20 :07 dont s’en est suivie une conférence du col Duvillard, 

ancien chef du service du renseignement. 
 
 
02.02.2023 – cap Y. Müller, Secrétaire 


